

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Mártes, 18 de Agosto de 1908

Año XXXVII. Num. 10.584

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

PARA «EL BIEN PÚBLICO»

El Método activo en la Enseñanza

Largo y difícil camino emprende el Educador que aplica el método activo, cuando sus aptitudes pedagógicas no responden al acierto y buen éxito del mismo; mas comprendamos que ningún procedimiento llena mejor que éste las aspiraciones de verdadera Enseñanza, si el Maestro, saturado de moderna Pedagogía, añade á su práctica sincera, revelantes dotes de vocación, actividad y carácter.

Nunca obtendrá sazonado fruto en la instrucción el que abrace con calor los procedimientos dogmáticos y verbalistas en los que radica el abrumador memorismo y la enervante rutina. Jamás sabrá educar con provecho quien convierta al niño en materia pasiva é inerte, embote su inteligencia con el continuo ejercicio de la memoria y lo transforme en parlero papagayo que hable lo que no entienda y diga lo que no piensa. No hará del educando un hombre pensador sino un profuso archivo de ideas sin ilación producto del movimiento automático de sus facultades imnotécnicas.

Lejos de nosotros ese afán de dogmatizar con el que aumentamos las neblinas de su inteligencia, le habituamos á esa pereza intelectual que adormece sus energías mentales y paralizamos el desenvolvimiento de sus potencias anémicas.

La enseñanza suministrada por el método activo, además de ser genuinamente educada, es eficaz instrumento de desarrollo intelectual, moral y aun físico é induce al niño á ejercitar el pensamiento percibiendo ideas, analizándolas y exponiendo con corrección las adquiridas de la viva voz de su Maestro: es una especie de *autoeducación* por la que el discípulo aporta progresivamente á su inteligencia los medios intuitivos que le llevan á la investigación, predisponiendo su mente hasta lograr formar criterio propio, con el que examina minuciosamente el objeto de inventiva de su imaginación. El estudio propinado por este método no le abruma ni fastidia, antes bien encuentra en él amena y sugestiva variedad y mantiene firme su atención por largo que sea su trabajo. No considera las aulas como prisión reventiva de su libertad y causa de detrimento hacia el estudio, la clase le atrae le fomenta estímulo y crece su acumulación siempre que toma parte en las controversias infantiles que su Educador ordena.

Cuando con sus compañeros es llevado al campo aprovecha sus juegos y excursiones escolares para instruirse palpando los objetos, viendo su bello colizo y admirando la armoniosa obra de la Naturaleza, libro impregnado de dulce poesía que excita su imaginación y da temple de alegría á su festivo y cando-

roso espíritu.

Rara vez conceptúa á su Profesor como severo Juez que sentencia sus errores siempre considera en él un segundo padre que con la sonrisa en los labios y la dulzura en el semblante le aparta de sus desvíos infundiendo aliento para aligerar su penosa tarea.

Si queremos dignificar nuestra misión y anhelamos la cultura de la Patria, induzcamos al escolar á reflexionar por su propio esfuerzo, hagamos que se asimile los conocimientos que le suministramos y los exponga con libertad sin descuidarnos en corregir lo equivoco y erróneo de su percepción. Dejemos que invente y deduzca con fundamento y lógica y no le impongamos seca y rotundamente nuestro pensamiento con narraciones fantásticas, exentas de veracidad ó repletas de excesivo sentimentalismo.

De este modo solidificaremos nuestra grande obra consiguiendo que los que hoy nos colman de respeto y cariño lleguen á bendecir nuestra memoria y nos den culto de gratitud por la labor con que cimentamos su eterna felicidad.—
J. A. SALVADOR, *Profesor del Centro de Enseñanza que dirige el Sr. Fontirroig.*

La entrevista de Kronberg

Ni el carácter familiar que le atribuyó la «Gaceta de la Alemania del Norte», ni la ausencia del ministro de Negocios Extranjeros alemán, M. de Schoen, han bastado á impedir que la entrevista de Eduardo VII y de Guillermo II en Kronberg haya fijado la atención de toda Europa y motivado comentarios de la Prensa.

La primera impresión que la lectura de éstos produce es contradictoria, porque mientras los periódicos ingleses, aun no exagerando la importancia de la entrevista, estiman, como «The Times» que ha de ejercer benéfica influencia en la política internacional, los diarios alemanes deslizan ironías de dudosa oportunidad, y que no logran encubrir el malhumor de que están poseídos. Sin embargo, no faltan en Alemania periódicos, cual la «Gaceta de Francfort», que se duela de la excesiva nerviosidad de sus colegas, y lamentan la campaña que éstos realizan, lo cual demuestra que existe un dualismo en la opinión alemana, y que una parte de ésta empieza á comprender las ventajas de una mayor cordialidad en las relaciones con Inglaterra.

Si á estos se une, como se cree en algunos círculos diplomáticos, que la consecuencia inmediata de la entrevista, será la notificación oficial del viaje á Berlín, durante la primavera próxima, de los Monarcas ingleses, y que Eduardo VII y Guillermo II se han hallado de acuerdo acerca de la política de sus respectivos Gobiernos en Turquía, y convenido en dejar que la Sublime Puerta ensayó á aplicar por sí misma las re-

formas en Macedonia, no podrá parecer exagerado el aserto de que, á pesar del lenguaje de algunos periódicos germánicos, la entrevista de Kronberg ha de influir favorablemente en las relaciones anglo-alemanas.

De todos modos, son hechos ciertos y positivos que la opinión imparcial no puede desconocer el que Inglaterra va ensanchando de día en día el círculo de sus amistades, y el que al propio tiempo no recluye ocasión ni escatima esfuerzo para llevar á todos los ánimos el convencimiento de lo pacífico de sus intenciones.

No hace muchos días lo proclamaba sir Grey en la Cámara, haciendo notar que todos los pactos y todos los compromisos de Inglaterra se han celebrado á la luz del día, con publicidad, que constituye para todos una garantía, y ahora lo ratifica Eduardo VII, no habiendo querido pasar por territorio alemán sin conversar con su augusto sobrino.

Por esto, cuando algunos periódicos alemanes, no los más importantes, y cuando cierta parte de la opinión germánica, sin duda ni la mayor ni la mejor aconsejada, insisten en hablar del aislamiento del Imperio—como si éste no tuviese dos poderosos aliados, cuyos compromisos con aquél no son conocidos,—los espíritus imparciales tienen que lamentar la insistencia en mantener recelos y desconfianzas, que son los únicos, pero eficaces obreros de ese aislamiento, y congratularse de todo cuanto pueda contribuir á mejorar las relaciones entre Inglaterra y Alemania.

Es inútil negar la importancia de la entrevista de Kronberg por que de ésta no haya salido el acuerdo de reducir los armamentos. No era ese su objeto, ni podía ser tal su resultado. La ida á Kronberg y la entrevista de los dos Soberanos ha sido sencillamente un paso más dado en el camino que con tanta tenacidad y con tal alto espíritu recorre Eduardo VII: en el camino de suavizar asperezas, de desvanecer recelos y desconfianzas, de acortar distancias, de destruir malas inteligencias y de afirmar por ese medio la paz de Europa y la cordialidad de las relaciones entre los pueblos. No ha sido más que eso, y eso basta para que haya tenido verdadera importancia y para que todos debamos rendir un tributo de respetuosa simpatía al insigne Monarca que tan hermosa tarea se ha impuesto y que con tan alta discreción la realiza.

(«La Epoca»)

DE LA HUELGA DE PARÍS

Retrato de un socialista

En el año de 1899 lo conoceréis, tanto física como moralmente por estas sus frases, pronunciada ante su público, que ve en él la realización de reivindicaciones soñadas:

«Id á la batalla con picas, sables, pioletas y fusiles; lejos de criticar tal acti-

tud, yo me considero obligado, cuando llegue tal día, á ocupar un puesto en en vuestras filas.»

«Se puede preconizar la huelga del soldado y debemos ensayar para ir preparando. Teneis mucha razón cuando me recordais que nuestros correligionarios deben hacer propaganda para que los obreros que dejan el taller y los aldeanos el campo para ir al cuartel, sepan que tienen deberes que cumplir superiores á los que les impone la disciplina.»

«...Y si la orden de disparar persiste, y el oficial, en su tenacidad intenta doblegar la voluntad del soldado... ¡ah! entonces el fusil debe disparar; pero con una puntería que ya sabeis adónde debe ir á parar...»

El hombre de estas frases enloquecía á los obreros, que aplaudían á quien en la futuro sería su salvador.

Los obreros le labraron un gran nombre, una reputación política y fué jefe de ellos.

Este hombre, gran enemigo de los burgueses, del Ejército y de todo lo que supongan orden social, en el espacio de nueve años, de socialistas ha llegado á ser su excelencia Aristides Briand, ministro de Instrucción pública, Bellas Artes y Cultos, guardallescos y miembro del Gabinete que mandó hacer fuego sobre sus antiguos correligionarios, sobre los que siguieron al pie de la letra sus discursos.

Desde Barcelona

16 Agosto.

El terrorismo

En la madrugada de anteayer la policía de Tressols practicó 26 registros domiciliarios en Barcelona, Gracia, San Martín, Sans y Barceloneta, no habiendo dado resultado alguno tales diligencias.

La policía de Arrow, que ahora dirige el Sr. Mas, también practicó algunos registros que dieron por resultado la detención de dos sujetos llamados Carlos Blanch Queraltó, primo hermano de Ruil, y Vicente Cuyás Santamaria.

Ambos parece que son anarquistas, y han sido detenidos en virtud de órdenes emanadas del Juzgado de Marina, que entiende en el sumario que se instruye con motivo de la explosión de la bomba en una golondrina.

Parece comprobado que el primo hermano de Juan Rull desde que vió que la causa de éste iba por mal camino, se puso tan en contacto con él, que leegó á abandonar la colocación que tenia en una fundición de camas de hierro.

También se comprobó que Blanch gozaba de la entera confianza de Juan Rull, en términos que una carta que se le encontró, aquél le decía: «Ven á verme, que necesito hablarte personal-

mente.»

Blanch se arregló de modo que penetró en la cárcel, y á partir de entonces tuvieron conferencias con toda la reserva posible.

Entonces fué cuando Blanch pidió permiso por una semana en la casa que trabaja, y le fué concedido, dedicándose por completo á Rull, quien parece le dijo:

«Ahora necesito de tu auxilio. Has de dedicarte á visitar ciertas casas que te diré para recaudar dinero.»

Blanch recogió dinero con la excusa de tener que sufragar la defensa de Rull, cuyo abogado debía colegiarse en Madrid para sostener el recurso ante el Supremo.

Se supone que el negocio le iría bien á Blanch, ya que algunas de las cantidades pasarían á su bolsillo, cuando se despidió por completo del establecimiento en que trabajaba.

Los favorecidos, no sabe si por miedo ó por compasión; iban entregando cantidades. El caso es que se ha comprobado que sólo un tabernero de Sans, que vive próximo á la casa que habitaba Rull entregó 200 pesetas.

Entonces Rull aconsejó á Blanch que con objeto de que no se sospechase, al ver que vivía sin trabajar, y porque así convenía, volyese á solicitar el ingreso en el establecimiento en que trabajaba, y del cual se había despedido.

También parece ser que recomendó Rull á Blanch que no descuidase la amistad con Cuyás, pues ya sabía que tenía un taller de cerrajería clandestino.

En efecto, la policía advirtió que para poder llegar al taller de Cuyás había de atravesarse la planta baja de una casa y un corral.

Llegó el día en que se supo la denegación de indulto de Juan Rull, y la mujer de Blanch despertó á su marido comunicándole la nueva de que aquél había sido puesto en capilla.

Se vistió apresuradamente Blanch, marchó á una taberna, se enteró por un diario local de la certeza de la noticia, y después, según informes, intentó entrar en la cárcel con ánimo de ver á Rull, á lo que un empleado se opuso.

Después se ha comprobado que Blanch fué inmediatamente á visitar á Cuyás en cuya casa permaneció hasta las cuatro de la tarde.

Desde aquella hora hasta las siete. no ha podido explicar satisfactoriamente Blanch lo que hizo. La bomba estalló en la golondrina á las seis y cuarto.

Examinada la bomba que estalló en la golondrina resulta que es un aparato de los que usan para soldar los fundidores, siendo parecido á las planchas que usan los sastres, aunque más pequeño, y de hierro colado.

En la madrugada anterior se practicaron registros en los domicilios de los detenidos Blanch y Cuyás, asistiendo á dicha diligencia el juez de Marina señor Pasquín y dos inspectores de policía de la ronda de Tressols.

Fué preciso utilizar un carro para trasladar lo ocupado en los domicilios y ponerlo á la inmediata disposición del juez.

Respecto á la importancia de la diligencia y á la calidad de los objetos ocupados en las casas de Blanch y de Cuyás se guarda impenetrable reserva, siendo pura fantasía cuanto se refiera respecto á estos puntos.

Los detenidos fueron interrogados minuciosamente por el juez instructor

de Marina exclusivamente, y se dispuso su traslado á la Carcel Modelo, donde están en absoluta incomunicación.

Según noticias, pocos días antes de subir Rull al patíbulo, Blanch estuvo á su servicio para cumplimentar los encargos que le hacía el reo, quien le remuneraba con dos pesetas diarias.

La escuadra inglesa

Los grandes acorazados y dos cruceros de la escuadra inglesa salieron anteayer mañana á las seis, dirigiéndose á Villafranche.

El buque «Sufoolk» tuvo que retrasar su salida debido á que varios marineros rezagados no llegaron á la hora de partida.

Los buques al zarpar formaron en línea de combate, colocándose delante los acorazados «Queen», «Prince of Wales» y «Glory», siguiéndoles á una milla de distancia el acorazado «Goliath» y los cruceros «Bacchante» y «Lancáster».

La escuadra marchaba con relativa velocidad con rumbo al SE., cambiando luego la dirección hacia el ESE., perdiéndose de vista al cabo de una hora.

Durante su estancia en nuestras aguas, el contratista encargado del suministro de víveres ha embarcado 9.000 kilos de pan, 7.500 id. de carne y 10.000 id. de verduras y legumbres.

El cónsul de Inglaterra ha dado las gracias al gobernador Sr. Enciso por haber conducido la policía á bordo de los buques de la escuadra á 12 marineros rezagados.

Varios

Continúa en la cárcel de mujeres la madre de Rull en espera de ser conducida al penal de Alcalá de Henares.

José Rull y Hermenegildo Rull han sido destinados á Santoña.

—Continúa la huelga de carreteros de la casa Aixelá.

Témese que la huelga, hasta ahora parcial, se convierta en total.

—En las oficinas de la sucursal del Banco de España ha continuado hoy el canje de moneda ilegítima, con la misma tranquilidad de los días anteriores.

Se han presentado 119.025 pesetas, en duros, de los cuales han sido considerados ilegítimos por la cantidad de 29.035 pesetas.

Fueron detenidos cuatro individuos que se presentaron á cambiar duros falsos.

Créese que los cuatro son cómplices de la fabricación descubierta en Madrid.

—Entre «El Diluvio», periódico republicano solidario, y «El Progreso», lerrouxista, se ha promovido una acalorada polémica.

Ambos periódicos han extremado sus ataques violentos.

«El Diluvio» publicó un suelto contra los forasteros, aludiendo á los de «El Progreso» hablando de ellos en términos altamente despectivos para los no nacidos en Cataluña.

Esto ha producido gran disgusto entre los no catalanes aquí residentes, ajenos á la polémica, los cuales se han sentido ofendidos por el suelto de referencia.

El asunto es objeto de grandes discusiones y apasionados comentarios.

«El Diluvio» de ayer dá amplia satisfacción á todos los que no han nacido en Cataluña y viven aquí, que se sintieron molestados por el suelto que dicho periódico publicó hace dos días, lla-

mándoles forasteros y otras cosas.

Declara que sus dictorios fueron única y exclusivamente dirigidos á los redactores de «El Progreso» y que en manera alguna podía referirse á los demás ciudadanos, que les merecen respeto y admiración por su laboriosidad, de que dán constantes muestras.

Nadie, dice, ha trabajado mas que este periódico por cegar los abismos que el fatalismo podía haber abierto entre unas y otras regiones españolas.

—Cuando mayor era la animación ayer tarde en las calles y paseos de Arenys de Mar, las preñadas nubes desgarráronse y dejaron caer una lluvia torrencial.

Las gentes refugiáronse en sus casas ó lograron aguarecerse, pues el temporal tomaba grandes proporciones.

A la media hora de desencadenarse el aguacero, quedó cubierta de agua la riera, no pudiendo los vecinos traspasarla ni vadearla. La avenida fué tremenda, recordando pocas como la de ayer, el vecindario de aquella población.

El pánico que cundió entre la gente fué extraordinario.

Afortunadamente el aguacero escapó y con la ayuda de improvisadas pasarelas pudo reanudarse la circulación.

Las aguas arrastraron gran cantidad de arena y maleza que obstruía los ojos del puente del ferrocarril.

Los empleados del Municipio y de la Compañía del Ferrocarril, desalojaron la impedimenta.

Durante la tormenta, en la que menudearon los relámpagos y truenos, inundáronse los bajos de las Casas Consistoriales, del Juzgado y algunas cuerdas y sótanos.

Afortunadamente no se registraron desgracias personales.

Temporales é inundaciones

Madrid 15.

Se conocen los siguientes detalles de la tormenta que ayer descargó en la provincia de Burgos.

Durante dos horas llovió torrencialmente, cayendo el agua en tal cantidad que se desbordaron los ríos.

Las calles de algunos pueblos se convirtieron en torrentes, arrastrando cuanto encontraban.

En las eras la inundación fué horrosa, llevándose las aguas cuanto grano y paja había en ellas.

Quedó inundado un túnel, cerca de Santa Olalla, por lo que el tren rápido de Irún tuvo que detenerse durante mas de una hora, tiempo que duraron los trabajos para dejar expedita la vía.

Para avisar el peligro se colocó un petardo sobre la vía antes de que el tren llegara al túnel. Al llegar el convoy estalló el petardo, lo cual causó alarma entre los pasajeros. La granizada fué verdaderamente espantosa, habiendo caído piedras del tamaño de un huevo. Una de ellas pesaba mas de cuatro onzas.

Los labradores no podían salir de sus casas para remediar en lo posible los grandes estragos causados por el temporal.

La granizada machacó los sembrados tardíos, por lo que se han perdido las cosechas de avena y garbanzos.

La guardia civil trabajó valerosamente y sin descanso prestando auxilio á algunas personas que corrían peligro de ser arrastradas por las aguas.

En Santa Olalla salvó de una muerte

cierto á la esposa del dueño de un molino. En dicho punto y en Briviesca la riada arrastró algunos puentes.

En Villa de Oña el impetu de las aguas desbordadas se llevó la fuente principal del pueblo.

Hasta ahora no se tienen noticias de que hayan ocurrido desgracias personales.

—De Huesca telegrafían que descarró sobre aquella capital una fuerte tormenta, durante la cual cayeron varias chispas eléctricas.

En la Catedral cayeron dos rayos, uno de ellos destruyó el capitel de la torre, y el otro el altar mayor, en el momento en que salía el cabildo.

Un canónigo y tres monaguillos cayeron víctimas de accidentes.

Enterado del suceso el obispo, acudió á la Catedral.

Carbonizados en el aire

Londres 14.—En la Exposición Franco-Británica ha ocurrido hoy una dolorosa tragedia.

Habíase elevado un globo, propiedad del capitán americano Mr. Lovelace, en la barquilla habíanse acomodado varias personas.

Entre ellas figuraban algunas señoras.

El globo elevóse sin incidente alguno. Pero cuando se encontraba á alguna distancia del suelo, incendióse, sin que se sepa aún la causa precisa del siniestro.

Produjéronse entonces escenas de horror indescriptible.

Las personas que iban en la barquilla sobre todo las señoras, pugnaban por huir de las llamas dando gritos de espanto.

El capitán procuraba infundirles serenidad y al mismo tiempo hacía esfuerzos por extinguir el incendio.

Estos esfuerzos resultaban inútiles.

Rápidamente, favorecidos por el viento, las llamas envolvieron el aerostato y á las personas que lo ocupaban.

La señorita Kill y el contramaestre Leonard, incendiadas sus ropas, retorciábase de dolor, con el cuerpo cubierto de horribles quemaduras.

Sus compañeros, impotentes para auxiliarles, lanzaban gritos desgarradores, enloquecidos de espanto ante la inminencia de una horrible muerte.

Entretanto, las llamas envolvieron por completo el globo, que convertido en informe masa incandescente, precipitose sobre el suelo.

El numeroso público que, lleno de horror presenciaba desde abajo la horrible tragedia; apresuróse á auxiliar á los desgraciados aeronautas.

Dos de éstos, la señorita Kill y el contramaestre Leonard habían perecido. Sus cadáveres, carbonizados, reposaban en el fondo calcinado de la barca.

Seis de ellos, sobre todo, se hallan gravísimos.

El suceso ha causado profunda impresión.

Producción del oro en California

«L'American Mining Review» ha publicado un cuadro muy interesante mostrando las fluctuaciones de la producción del oro en California, que ha sido el Estado que mas ha producido en los Estados Unidos. Esta estadística permite darse cuenta de las diferentes fases en el desarrollo minero. Cuando en 1848 se esparció la noticia que había oro, el

precioso metal se encontraba en *desplacers* es decir, en aluviones. Los métodos empleados fueron primitivos. Pocas personas de los millares que llegaban tenían la menor noción de la explotación minera. Sin embargo, el primer año dió mas de un millón de francos. Desde el famoso año de 1849, que señalaba el principio de una era nueva, pues en 1850 se produjo 150, 756, 860 francos; en 1851, 206, 365, 550 francos; en 1852, 359, 691, 160, mas adelante, 406, 473 500 francos, se llegó á un período de decadencia hasta que en 1889 se produjo solamente 56, 064, 565 francos.

Los bellos días de las explotaciones fáciles, sin capitales apreciables, habían pasado y como la población aumentaba de año en año había en California la posibilidad de utilizar su energía, su actividad de mil maneras, como la agricultura, la industria, se desarrollaron cuando se descubrieron las minas del petróleo, pero se descuidó el primer manantial de riqueza.

Desde 1890 asistimos al renacimiento de la industria minera de 1890 á 1894 se produjo entre 60 y 70.000.000 francos por año; en 1895 subió á 76, 671, 581 y osciló entre 70 y 80.000.000 anualmente hasta 1900.

En 1901 se elevó á francos 84, 945, 220
 En 1902 » » » 84, 551, 600
 En 1903 » » » 80, 522, 500
 En 1904 » » » 93, 168, 450
 En 1905 » » » 95, 481, 500
 En 1906 » » » 93, 662, 260

El total de la producción de oro desde 1848 á 1906 se eleva á

7, 346, 687, 495 francos.
 (Le Prospecteur Américain).

Victorino Benitez Garreras.

Cartera de Mahón

Esos vocadores apologistas de la «Libertad» (así, con mayúscula), piden en el diario republicano de ayer que la persona á quien corresponda obligue á embarcar para la península á una turba de gitanos que desde hace días vagan por las calles de nuestra ciudad.

¿Y los derechos del individuo y el respeto á las acciones libres del prójimo etc. etc.?

Con toda seguridad que si se hubiese obligado á esos gitanos á salir de Mahón, como quiere el colega que se haga, el clamar desacompañado contra «la ilegalidad», «el atropello» y «la coacción» llegaría á estas horas al cielo, si es que allí pueden llegar voces tan destempladas.

Si tanto desea el otro diario echar á esos gitanos, aconseje á sus amigos del Consistorio que decidan costear el pasaje para Barcelona ó Palma de toda la tribu y verá como ésta desaparece en el acto de nuestras calles.

A la hora de itinerario ha salido esta tarde para Palma el vapor-correo «Monte Toro».

Recordamos á las personas que, viniendo obligadas á proveerse de su correspondiente cédula personal aún no lo hayan verificado, que el plazo marcado para recojerlas termina el día 31 del corriente.

El domingo por la mañana se perdió por las calles de esta ciudad una cantidad de papel moneda que un anciano venia de cobrar por encargo de otra persona.

Sería de agradecer, y al mismo tiempo una obra altamente in ritoria, que la persona que haya encontrado dicho papel moneda lo restituyera al interesado ó lo entregase en esta imprenta, donde hay orden de recojer la devolución y manifestar el nombre de la persona que ha sufrido la pérdida, quién está dispuesta á gratificar la entrega del hallazgo.

En el día de hoy se han canjeado 250 pesetas en duros ilegítimos y 1.000 pesetas en dudosos.

En el de ayer el canje ascendió á 7.050 pesetas de las cuales 500 pesetas lo fueron en duros ilegítimos y 6.500 en dudosos.

Carga embarcada esta tarde para Palma en el vapor-correo «Monte Toro»:

2 cajas papel; 17 sacos habas; 3 cajas queso; 3 fardos pieles al pelo; 36 cueros secos; 3 sacos suela alpargata; 1 saco yute; 2 cajas sombreros; 1 caja mercería; 7 cajas quincalla; 1 caja calzado; 2 fardos pieles curtidas; 2 reses vacunas; 2 cajas maquinaria y 1 paquete calzado.

REVISTA GRATIS.—La casa Editorial *Sucesores de Manuel Soler*, de Barcelona, de acuerdo con esta empresa, regala á todos aquellos de nuestros suscriptores que lo soliciten devolviendo á dicha casa la hoja que adjuntamos con el presente número de nuestro periódico, un ejemplar de la Revista *La Mujer*, indispensable á todas las familias, impresa en papel superior, á dos tintas y con magníficos grabados.

Este regalo dá derecho á pedir á dicha casa el «Catálogo Vale» y tomar parte en el sorteo que organiza de *objetos Artísticos* (que se reproducen y pueden verse en el expresado catálogo) valorados en más de «1.000 pesetas».

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre los epígrafes «Un toque de Alarma», «Una explicación y Un obsequio», que se detallan en la hoja, cuyas manifestaciones son de gran importancia por la reputación y garantía que merece la respetable casa Editorial de los Sres. *Sucesores de Manuel Soler*.

El gran crédito y la fama universal que goza esta importante casa Editorial nos releva de hacer elogios de sus magníficas obras que han causado una revolución artístico-literaria en el mundo de las letras, así como de sus ampliaciones fotográficas que son las únicas que tienen mejor reputación artística y han alcanzado mayor éxito.

Diríjase toda la correspondencia á dicha casa Calle Consejo de Ciento, 416.—Barcelona.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Monte Toro»:

D. Pedro Mora; Mariana Granal y hermana; Bartolomé Sintés; Juan Pons; un vigilante y un recluso; Antonio Roldán; Juan Hernández; María Clapes y 1 hijo; Bartolomé Gelabert y esposa; Juan Sastre; Bartolomé Riudavets; María Mari; Magdalena Cofres; Hirene Gonnell; Angel Rojo; Antonio Mora; Francisco Bisbal; Juan Bennasar; Jaime Busquets; Catalina Mestres.—Total 24.

BIBLIOGRAFÍA

EL PRIMER EMBUSTE

se titula un sentidísimo cuento de G. Anthony, ilustrado por Méndez Bringa, que publica «Blanco y Negro» en su número de esta semana.

La portada, á todo color, «De palique», es de Medina Vera. Y en el número figuran: «A la Verbena de la Paloma», por Antonio Casero y Huertas. «El valor», por J. M.^a Salaverría y Regidor. «La tujera colonial», por Luis de

Tapia y Sancha. «El manco y la pulga», por A. Palomero y Medina Vera. «Sirena», por Javier Valcarce y E. Estevan. «La yeguada imperial de Austria», con fotografías. «El Manzanares», ídem íd. «La vida vienesa», por J. J. Cadenas. «Mesa revuelta». «Sección recreativa»; «Canuto, obsequioso», en color.

En la crónica gráfica va una amplia información del viaje del Rey á Santander y Santoña. El canje de los duros, etc., etc.

ASOCIACIÓN DE BENEFICENCIA DOMICILIARIA

Extracto de la cuenta del mes de Junio próximo pasado, aprobado por la Junta Directiva en sesión de 24 Julio de 1908:

Cargo	Pesetas
Existencia del mes anterior	4.717'14
Donativos recibidos de la empresa de bailes de «El Consey» titulada el «Ruido»	28'75
Subvención del Ayuntamiento	600'00
Recaudación ordinaria	396'90
Total	5.742'79
Data	
Entregado á los representantes de distrito	14'00
Haber del recaudador	25'00
Importe de los socorros en especies suministrados por esta Asociación durante el presente mes	1.424'46
Total	1.463'46
Resúmen	
Importa el cargo	5.742'79
Idem la data	1.463'46
Existencia para 1.º Julio	4.279'33

Mahón y Agosto de 1908.—P. A de la J. D.—El Secretario, F. Buenaventura.—V. B.—El Alcalde-Presidente, José M.^a Mercadal.

ESTADÍSTICA

COTIZACIONES VALORES PUBLICOS

Madrid 17.—4 L.

4 por 100 interior	83'90
Idem 5 por 100	101'10
Acciones Banco España	449'00
Comp. Arrend. tabacos	000'00
París á la vista	11'90 á 00'00
Londres á la vista	28'14 á 00'00

MOVIMIENTO DEL PUERTO COMANDANCIA DE MARINA
 Despachado el 18.—Para Palma, vapor-correo «Monte-Toro».

SEMAFORO OFICIAL
 Vigia de Bajolí 18.—8 m
 Barómetro 754'6; viento SE. flojo; mar llana; cislo despejado.

MATADERO
 Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:
 Día 13 Agosto.—1 buey, 280 kilos, Juan Mercadal (Alayor); 1 ternero, 208, Barrolomé Mascará (id.); 3 carneros, 57, Palma; 1 id., 12, vergel de se Caneña (S. Cristóbal); 1 id., 16, Sant Jordi (Mercadal), y 5 cabras, 35, se Bufera (Fornells).
 Día 14.—1 buey, 389 kilos, se Torra Nova (Ciudadela); 1 id., 249, Barcelona; 1 vaca, 218, Calafi Vey (Ferrerías); 1 id., 133, Sta. Rita (id.); 1 ternero, 96, estancia de n'Algurdent; 1 id., 113, Juan Mercadal (Alayor); 1 ternera, 92, se Torra Blanca; 1 id., 111, Blicudrell de Salas (S. Cristóbal); 1 id., 133, Lloch Nou d'en Garrigueta; 2 carneros, 33, St. Antoni; 1 id., 15, s'Espeumer Vey; 3 id., 39, José Teixidor; 1 id., 16, Juan Cánovas; 2 id., 34, vergel de se Caneña (S. Cristóbal), y 5 cabras, 33, se Bufera (Fornells).

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Leonardo y Clara de Monte Falco.
 Santo de mañana.—Stos. Magín mártir, Mariano ermitaño, Luis y Tecla.
 Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Pureza en las Concepcionistas.
 Oracion de las Cuarenta Horas en la parroquia del Carmen, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 7 á 8 y media.

Mañana, día 19, consagrado mensualmente al Patriarca San José por sus muchos devotos, se celebra en la iglesia de San José á las 7 con Misa, Comunión y el propio ejercicio en honor del Santo. También se practica tan popular ejercicio en el Carmen, San Francisco, Sagrado Corazón y Asilo de Huérfanas.

En Santa María, continúa el solemne Octavario dedicado á su excelsa titular, á las 9 Misa mayor y por la noche los cultos de la Octava.

En San Francisco de Asís, termina el Novenario consagrado á la Madre fundadora Santa Clara de Asís por los Hermanos Terciarios.

Nuestros telegramas

—(«-»?)—
 Consejo de Ministros
 Palma, 18.—9'30.

Comunican de Madrid que hoy se celebrará Consejo de Ministros para ocuparse del cupo del próximo reemplazo y del canje de la moneda ilegítima.

Temblores de tierra
 Palma, 18.—9'35.

Telegrafian de Roma que en la región de Messina se han sentido fuertes temblores de tierra de gran intensidad y duración.

Los daños ocasionados han sido muchos.

Obsequios entre oficiales
 Palma, 18.—14'05.

Dicen de Melilla que la oficialidad de las tropas españolas y francesas se ha dispensado mutuamente obsequios.

Los oficiales franceses pasaron un día en Cabo de Agua y los oficiales Españoles otro día en la derecha de Muluya.

Prórroga.—Banquete de periodistas
 Palma, 18.—14'10.

Comunican de Madrid que se cree que el plazo para el cange de la moneda ilegítima se prorrogará hasta el día 31 del actual.

Dicen de Zaragoza que los periodistas de aquella localidad han celebrado un banquete en honor de los corresponsales de los periódicos franceses que han visitado la exposición Hispano Francesa.

A dicho banquete ha asistido el Alcalde, quien ha pronunciado un entusiasta brindis.

Regreso de Maura.—Muerte de un obispo
 Palma 18.—14'15.

Dicen de Madrid que el señor Maura regresará á aquella ciudad á primero de Septiembre.

Noticias recibidas de Canarias dan cuenta del fallecimiento del Sr. Obispo de aquella diócesis.

La muerte del Prelado ha sido muy sentida.

Salmerón enfermo
 Palma 18.—14'20.

Se asegura que el Sr. Salmerón se encuentra algo delicado de salud, guardando cama, y habiéndole prohibido los médicos que hablase.

PALMER.

SALES JULIA

Tots el que tinguin el ventrell delic

De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosament litografiada contenint 12 peper pera preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel: Reynald Herreros, Rambla Flores; J. Julia, Bonavista, 9 Gracia, y principals.

A MAHÓ, LOS SEÑORS VALLSY PONS; Y Á CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU.

Ningun enfermo del ESTÓMAGO é INTESTINOS

por crónica y rebelde que sea su dolencia debe desesperarse. Muchos son los que han consultado con notabilidades médicas de Paris, Londres, Berlin, New-York, Roma y Madrid, sin encontrar alivio con otros tratamientos y en cuanto dichos médicos les han recetado el **ELIXIR**

SAIZ de CARLOS

(STOMALIX)

han recobrado la salud con su uso, largos años perdida.

Con mucha frecuencia las fermentaciones anormales del estómago producen acedias y vómitos que se corrigen inmediatamente con este medicamento quitándose las náuseas, dolores, ardores epigástricos, aguas de boca y tendencia al vómito, la digestión se normaliza, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, aumentando de peso si estaba enflaquecido.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo folleto a quien lo pida.

PÉRDIDA

El domingo se perdió desde la calle de S. Alberto una cantidad de dinero en papel moneda.

Se dará una buena gratificación á la persona que haya encontrado dicha cantidad y la entregue en esta imprenta calle del Bastión, n.º 39.

Casa para vender en Villa-Carlos

Lo está la número 69 de la calle de San Jorge que forma esquina con la de Calacorp.

Informarán en Mahón D. Jaime Huguet, Anden de Poniente, 6, y en Villa-Carlos el alguacil D. Pedro Cardona.

Sociedad general de transportes Marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Agosto de 1908

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Agosto directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

PARANA

admitiendo carga y pasaje.

LÍNEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el 17 Agosto para Bahía, Río Janeiro y Santos el vapor francés

LES ALPES

admitiendo carga y pasaje

Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25, principal.—Barcelona

CENTRO DE ENSEÑANZA

Plaza Arravaleta, 9.—MAHÓN

Sección de primera enseñanza y conferencias de segunda

Al establecer ésta há unos once años fué con la firme resolución de ir introduciendo paulatinamente todas las reformas que la propia experiencia y la lectura de obras modernas de Pedagogía nos sugieran é hicieran viables las circunstancias, bien persuadidos de que sólo el trabajo metódico y continuado y el éxito que obtuvieran nuestros alumnos habían de ser los únicos factores con que podíamos contar para salir airoso en nuestra empresa. Hemos procurado ser fieles á nuestros propósitos, el ilustrado pueblo de Mahón nos ha favorecido constantemente y nuestro Colegio ha sido más concurrido de año en año, facilitándonos así los medios de mejorar la enseñanza y el poder adquirir un local en magníficas condiciones bajo todos conceptos.

Disto mucho de ser perfecta nuestra obra y en el próximo curso modificaremos el método general de enseñanza que hemos seguido hasta aquí. Para nosotros tiene el método importancia suma: el porvenir del hombre depende, en muchos casos, del método que en su dirección sigan, cuando niño, sus padres y maestros.

Para realizar nuestro plan, por lo que á la primera enseñanza atañe contamos con la cooperación de dos compañeros, jóvenes Maestros con título y con un público suficientemente culto que comprende cuan necesario es desaparecer de la enseñanza procedimientos arcaicos que tienden á anular las iniciativas del individuo

A principios del próximo octubre limitaremos el número de alumnos de primera enseñanza que podrán asistir á nuestras clases.

NOTA. Debemos hacer constar que de los pocos alumnos que durante el período de los mencionados once años se separaron para frecuentar otras escuelas el 80 por ciento se matriculó por segunda vez en nuestro Centro.

DIRECTOR: D. MATEO FONTIRROIG

BURRITO DE ARGEL Y CARRITO

Está todo para vender. Informes en esta imprenta.

3-3



Zapatería LA PARISIEN

DE

A. Cardona y Olives

Especialidad en calzado de lujo á la medida para señora y caballero

FORMAS ELEGANTES

ULTIMOS MODELOS

Calle Nueva, núm. 7.—MAHÓN

ACEITES PUROS DE OLIVA

REGÁS

Pedidos en todas partes, son los mejores

La casa REGÁS ha puesto á la venta un rico aceite ESPECIALIDAD de la Casa. Dicho aceite de cultivo propio y esmeradísima filtración se recomienda por sí solo y es conocido en los principales hoteles de España y Extranjero, sirviéndose tambien de él, las familias de exquisito paladar.

Va envasado en cántaros prescintados de cuatro litros vendiéndose al módico precio de 7 pesetas cántaro.

Pídase en los principales establecimientos de esta ciudad y en casa de su representante

José Riudavets.—Plaza Carmen, 13.—MAHÓN.

LLOYD SABAUDO

El grandioso y rápido vapor italiano de 14.000 toneladas.

PRINCIPE DI UDINI

saldrá de Barcelona el día 17 de Septiembre para Buenos Aires, empleando solo QUINCE DÍAS en la travesía.

Gran lujo en 1.ª CLASE. Espaciosos y ventilados camarotes, cuartos para baños, espléndido paseo á cubierta, telégrafo MARCONI, etc., etc.

2.ª CLASE económica á 375 francos. Camarotes cómodos, magnífico comedor y paseo sobre cubierta. Cocina esmerada.

3.ª CLASE 26 DUROS. Amplios dormitorios, lavabos, baños y duchas. Para más detalles dirigirse en la calle de San Elias 42

Automóviles industriales ingleses á vapor

Para cargas de hasta 6 toneladas

modelo que ha obtenido las mas altas recompensas por ser el mas económico en consumo de combustible y el más sólido y capaz para toda clase de carreteras y pendientes, sin necesitar reparaciones.

OMNIBUS

á petróleo para viajeros. Consumo económico de combustible garantizado.

Representación exclusiva en España: Julio Peña y Martín, calle de la Princesa, núm. 77, Madrid.—Teléfono núm. 2.413.

Telegramas Radium.—Madrid—Maquinaria y motores para agricultura y toda clase de industrias.

10-30

— Café Torrefacto LA ESTRELLA —

Este café se recomienda por sí solo, pues basta probarlo para convencerse de su pureza y de un gusto agradable y fuerte.

Se vende en todos los pueblos de España, en los establecimientos de ultramarinos, y en esta ciudad en la tienda de comestibles y ultramarinos de

Mateo Vives, Calle San Roque, n.º 15

Suorsal de Sucesores de G. Esoudero

PRECIOS POR CLASES

Café torrefacto LA ESTRELLA clase extra á Ptas. 7'00 el kilo. Id. id. id. superior á 6'00 el kilo.

NOTA: Para mejor garantía, se expende dicho café en lujosas cajitas de 1/4, 1/2 y 1 kilo respectivamente y prescintadas en debida forma.

14-30